

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion de este periódico, calle de San Juan número 37, pral., á donde se dirigirá la correspondencia y en la imprenta de la Sra. viuda de Villanueva y principales librerías

Los anuncios y suscripciones de Cataluña para este periódico los reciben los Sres. Roldós y compañía, Centro de anuncios, Escudillers 41 y Aglá 9, Barcelona.

# EL HERALDO DE CASTILLA.

PERIÓDICO DE INTERESES LOCALES, MORALES Y MATERIALES.

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Búrgos un trimestre 2 pesetas 50 cént. Fuera de la capital 3 pesetas.

Anuncios: á los suscritores, en la primera plana 10 cént., en la cuarta 4. Á los que no lo sean 15 cént. en la primera y 5 en la cuarta. Papeletas de defuncion 4 pesetas.

Unico Representante y Corresponsal en Paris para todas las capitales de Europa, Sr. don V. Cuenca Creus, 12, Boulevard des Italiens.

## COCHES EN VENTA.

Se venden una bonita Carretela de cuatro asientos y una buena Berlina de dos, ambas de construccion moderna y en buen estado. En el Huerto del Rey núm. 10, escritorio, darán razon.

7-15

## ACADEMIA DE SOLFEO Y PIANO

bajo la direccion de

D. AGAPITO SANCHO,

Huerto del Rey 22, 2.º

Desde primero de Setiembre próximo se abren las clases de esta Academia.

Se admiten alumnos de ambos sexos.

Las clases serán en horas oportunas para que los alumnos puedan asistir á los Colegios respectivos.

Los alumnos satisfarán 20 rs. mensuales por cada asignatura á que asistan.

La matricula está abierta hasta el 31 del corriente mes de Agosto.

2

## HIPOCONDRIA.

Los detalles mezquinos de la vida son los que constituyen nuestra infelicidad. Esos ruines cuidados gastan el alma y el cuerpo. Apliquemonos, pues, á cultivar la parte divina de nuestra naturaleza, que es la inclinacion á la admiracion.

BULWER.

La *hipocondría* es sin disputa la mas loca, al propio tiempo que la mas triste, de las dolencias humanas, la razon, la moral, y hasta la religion, han ensayado todos los medios imaginables para aplastar ese horrible demonio; pero él, hermano de leche del cuidado y de la inquietud, que pasan, como todo el mundo sabe, por el agujero de una cerradura, se ha cubierto con el velo de la prudencia, y nadie es capaz de echarle afuera. Probemos de arrancarle al menos ese velo con que se cubre. En balde le hemos provocado llamándole *egoismo*; no nos ha hecho caso, porque está al corriente de las ideas del siglo, y sabe que el *egoismo* pasa hoy como un signo de talento y de independenciam. Mas valdria hacerle ver que no es *nada*; y francamente, esto es lo que vamos á demostrar.

Una voz venerable lo dijo sobre la tumba de Wieland: «Cuando el hombre reflexiona acerca de su condicion física y moral, se pone enfermo. Y es que todos padecemos un mal que debe llamarse *mal de la vida*.» Hé aquí una definicion exacta de la especie de *hipocondría* de que estoy tratando, y que corresponde al dominio de la higiene del alma.

Todos los que vivimos en este mundo, todos estamos enfermos, todos tenemos trazada nuestra senda hácia el sepulcro; y nadie necesita discurrir mucho para encontrar el camino que le lleva á la muerte. ¡Qué importa! Mientras nos hallamos bastante ágiles para hacer

nuestra jornada, y para saborear el descanso despues del trabajo, ¿qué necesidad tenemos de pensar en nuestro cuerpo? El dolor es un nada presuntuoso, que solo tiene importancia porque nosotros queremos dársela. Sonrojarnos de biéramos de hacerle tanta honra, de lisonjearle, de acariciarle y de alzarle así sobre un pedestal. El dolor no es grande sino porque nosotros nos arrodiillamos y empequeñecemos en su presencia. ¿Quién se imaginará jamás á un Temístocles ó á un Régulo, mirándose la lengua en el espejo, ó tomándose el pulso? Hay mas: para curar ese mal, apelo al mismo miedo que lo produce. ¿El miedo es saludable ó es funesto? ¿Es un remedio, ó es un veneno? *Nada hay que haga envejecer tanto como el miedo continuo de volverse viejo*. Muchos siglos antes de que el plan del tratado de Huteland. (*Arte de prolongar la vida*.) fuese preconcebido en el cerebro de su bisabuelo, el sábio persa Attar indicó ya cinco medios de acortar la vida:

- 1.º La miseria en la vejez;
- 2.º Una enfermedad larga;
- 3.º Un viaje prolongado;
- 4.º Pensar siempre en la sepultura, que es un pensamiento por demás atormentador.
- 5.º El miedo, medio infalible y que mata con mas presteza y seguridad que la espada del ángel exterminador.

El miedo abrevia los dias del hombre, y es el principal elemento de la *hipocondría*: así resulta que *el hipocodriaco se muere de miedo de morir*. Tal dolencia padecen aquellos enfermos cobardes de quienes he dicho antes que son un objeto de menosprecio hasta para su mismo médico; é igual enfermedad sufren aquellos aficionados inquietos é ininteligentes de la Medicina, que devoran con avidéz todas las páginas de la nosología, copiando todas las fórmulas ó recetas que pueden haber á mano, y á uno de los cuales dijo cierto dia Marcos Herz: «Amigo mio, una errata de imprenta os matará.» Esos son los seres nullos á quienes el divino Platon expulsa de su República, porque ya Platon los conocia, pues habia visto mas de uno en la ciudad de Atenas, que era á un tiempo el París y el Londres de la antigüedad. «¿No es una vergüenza (hace decir á Sócrates por boca de Sileno) tener que recurrir á la Medicina para curar dolencias causadas, no por heridas ó por desgracias inevitables, sino por la ociosidad y la mala conducta, dolencias para las cuales los Asclepiades se ven precisados á inventar nombres? Cuando un carpintero cae enfermo consulta al médico, y este le purga, le sangra ó le aplica un cauterio. Si se le aconsejase un régimen minucioso y delicado, el buen artesano diria que necesita trabajar y que no tiene tiempo para cuidarse; despidiria al médico, y se volveria á sus faenas con probabilidades de curar, vivir y trabajar. Y si sus fuerzas se ha-

llan demasiado apuradas para que se le vante de su postracion, se despide de este mundo y la muerte le libra de todo padecer. Así se lo gobierna el carpintero. Y vosotros, gente acomodada y superior, tendreis menos energía que el carpintero, cuando blasonais de poseer mas inteligencia? ¡Vive Júpiter! que nada hay tan contrario á la dignidad de la vida como esa incesante atencion que prestais á vuestro cuerpo. Ese cuidado molesto os priva de dedicaros seriamente á los negocios domésticos; ese cuidado quita al soldado su energía; ese cuidado turba al ciudadano en el cumplimiento de sus deberes públicos; despoja al hombre de toda aptitud para las artes y para las ciencias; impidele comprender y meditar, porque siempre está soñando con sus padecimientos imaginarios; y es, por fin, un obstáculo para el valor y para la virtud. Esculapio curaba las heridas de los héroes, pero no consta que hubiese pensado jamás en emplear las maravillas de su arte para prolongar la vida desventurada de esos hombres condenados á hallarse en un estado de continua enfermedad y de molestias sin cuento: sin duda no queria darles los medios de perpetuar su miserable casta. En cuanto al hombre de temperamento endeble y acabado por los excesos, creia que la existencia de semejante individuo era onerosa para sí mismo y para los demás: el arte no debia curarse de él, aunque fuese mas rico que Midas.»

Para nosotros, hijos de un mundo organizado como todos sabemos, es demasiado rancia, y quizás desapiadada, la severidad con que trata la cuestion el insigne filósofo griego; pero siempre podemos sacar de ella una enseñanza preciosa. Siempre resulta que las mas altas capacidades de la sábia antigüedad distinguían dos especies de *hipocondría*: para la una invocaban los auxilios de la medicina; pero la otra, la que en estos momentos nos ocupa, no era nada á sus ojos, como *nada* es á los nuestros. Un hombre de los mas perspicaces, que sintió algunos amagos de esa enfermedad imaginaria, y que por lo tanto pudo apreciarla por esperiencia personal, Kant, que á fuer de verdadero filósofo alemán, niega todo lo que le incomoda, trata de insensatos á los que atribuyen la menor realidad á tan vana quimera. «Cuando mi espíritu se siente asediado de ideas negras ó sombrías, al punto me pongo á averiguar si reconocen una causa real. Si no descubro causa alguna, ó si encuentro una cuyos efectos no me es dable conjurar, paso á la orden del dia. En otros términos, dejando á un lado lo que no depende de mi poder ó de mis facultades, cual si no tuviese para qué ocuparme en ello, encamino mi atencion á otros objetos.» Hé aquí un medio eficazísimo para combatir la *hipocondría*; lo recomiendo con toda confianza, porque sé que es probado. Kant, el Aristóteles prusiano, respiraba con

dificultad á causa de cierta viciosa formación del pecho; mas no por eso dejó de vivir hasta una edad avanzada (80 años), y triunfó de aquel defecto físico negándolo. Tal fué tambien la opinion del profesor Lichtenberg, de Gotinga, que era el mas agudo de los *hipocondriacos* y el mas *hipocondriaco* de los hombres de talento: «Hay (dice) enfermedades graves que pueden causar la muerte; otras hay que no son mortales, pero que se descubren á la simple vista; y otras finalmente hay que solo se ven con la ayuda de un microscopio, en cuyo caso aparecen monstruosamente abultadas. Este microscopio es la *hipocondría*. Si á los hombres les diese la humorada de estudiar las enfermedades con un vidrio de aumento tendrían el gusto de estar enfermos todos los dias.» —Una de las ideas negras mas frecuentes es la de creerse enfermo del pecho; quimera loca, cuya propagacion es particularmente debida á las descripciones sentimentales que de la tisis han hecho algunos observadores superficiales en los folletines y en las novelas. Hace ya mas de cincuenta años que el doctor Weikard creyó deber clasificar bajo el nombre de *tisis imaginaria* cierta afeccion mental particular. El tísico tose, pero la tos no siempre es indicio de tisis: otro tanto debe decirse de todos y cada uno de los síntomas aislados de cualquier estado morboso. El médico es el único que puede juzgar del conjunto de los síntomas y de su verdadera significacion: para el profano en el arte de curar no pueden tener los síntomas significacion alguna razonable.—M.

(Se continuará.)

Las noticias que recibimos del siniestro ocurrido en la corbeta *Tornado*, dan al hecho mayor gravedad de la que en un principio creimos.

Al primer disparo del cañon de proa, reventó éste, causando instantáneamente la muerte al cabo Juan Bejarano, que quedó horriblemente mutilado, resultando además heridos cinco individuos, llamados Domenech, Antonio Egea, Pedro Rubio, Francisco Sartier y José Urbietta, habiendo muerto despues el primero, el que tenia fracturada la cuarta costilla y grandes contusiones en el vientre y en el torax.

Tan pronto como S. M. el rey se enteró del hecho, acudió al lugar de la catástrofe, prodigando los mayores cuidados á los heridos, que en el acto fueron asistidos por los médicos de todos los demás barcos, llamados al efecto.

S. M. la reina, movida de los más nobles sentimientos, quiso tambien acudir en socorro de los heridos, pero la hicieron desistir de ello.

Los ministros, autoridades y jefes acudieron tambien en el acto al sitio de la catástrofe.

Ha llamado la atencion lo milagrosamente que pudo salvarse el oficial que mandaba la pieza.

La corbeta llevó á Vigo al muerto en el acto y á los heridos: al primero se le dió sepultura, y los heridos fueron instalados convenientemente, y se atiende á su curacion con grandísimo interés.

SS. MM. han dispuesto que se les prodiguen cuantos cuidados exijan para su curacion, y que se socorra á la familia del cabo muerto y á la de los marineros que queden inútiles.

El cañon que reventó era de 16 centímetros y pesaba 4.016 kilogramos, sistema Ribera reformado, con tubo de acero Palsser. Desde la reforma de 1879 habia disparado 30 cañonazos; la fractura fué en la culata cónica, habiendo abierto un boquete de 75 centímetros cuadrados en la muralla de estribor.

En el juzgado municipal de esta capital se han registrado en la primera decena de este mes 28 nacimientos y 51 defunciones.

Se halla vacante la secretaria del ayuntamiento de Quintana de Valdelucio, dotada con el sueldo anual de 625 pesetas.

Ya nos es visible el nuevo cometa. Aparece, sobre las diez de la noche hacia el Norte, á la altura de unos 10.°

Brilla como una estrella de cuarta magnitud, su cola es blanca y esplendente.

Dirigese rápidamente hacia el Oeste, y su intensidad luminosa crece de dia en dia.

En breve publicará la *Gaceta* un nuevo cuadro de distribucion de asignaturas para aspirar á los títulos de maestras elementales y superiores, que ha sido admitido por el ministerio de Fomento.

#### El siniestro de Ataquines.

Ataquines es un lugar de 300 vecinos, que se compone de comerciantes al por menor, arrieros y pequeños labradores. Acabadas las faenas agrícolas del verano, casi todos los frutos estaban ya en las paneras, de suerte que las casas de Ataquines contenian, por punto general, la única riqueza de sus moradores.

Un incendio horroroso que comenzó á las once y media de la mañana del viernes y acabó á la una de la noche, ha consumido la mayor parte de esta riqueza y dejado sin albergue á gran número de familias.

El ex-alcalde de 1879, D. Calixto Martin, y uno de los mayores contribuyentes del pueblo, ha perdido mas de 400 fanegas de grano, 50 de garbanzos y mucha harina, además de todos los enseres de su casa, quedando en la mayor desgracia.

Se han quemado 47 casas y han sido destruidas más de 20.

El viento llevaba las chispas á media legua de distancia.

La casa en que se inició el fuego, se ha salvado, efecto de que el viento llevó las llamas en direccion opuesta.

Las pérdidas se hacen ascender á dos millones de reales, habiendo quedado arruinadas mas de 60 familias.

La prensa de Valladolid ha iniciado una suscripcion para socorrer inmediatamente tantas desgracias.

En varias de las casas incendiadas se ha fundido el oro y la plata que tenian en moneda, cubiertos y alhajas.

»Las pérdidas son considerables; consisten en cinco mil ó más fanegas de trigo, 800 de algarroba, 400 de garbanzos y 60 reses entre lanares y de cerda y dos caballerías mayores.

El gobierno ha dispuesto por de pronto, y para atender á las necesidades más urgentes, que del fondo de calamidades públicas se envíen 5.000 pesetas.

Siniestros como el de Ataquines exigen socorros de mayor cuantía.

Del contesto de *El Orden* del jueves se desprende que sus redactores no han quedado muy satisfechos de su candidato.

Una cosa parecida le ha debido suceder á él, pues nos aseguran que al verse solo en la estacion la noche que se marchó, estaba cantando por lo bajo las coplas del andaluz de la zarzuela *El Pleito*.

El jueves salieron para Bilbao á descansar de las fátigas electorales nuestros amigos D. Restituto Collantes y don Saturnino Nieto.

Hemos recibido una carta firmada por un alquilador de carruajes en que se nos dice, que si bien es verdad que el cálculo que hacíamos el otro dia de las pérdidas ocasionadas á los del gremio por la célebre «partida de los coches» es algun tanto exagerado, tiene mucho de razon en el fondo.

En mi casa, dice el comunicante, hay cuatro coches y un ómnibus: todos los Domingos salen á prestar servicio, y uno con otro me producen cinco ó seis duros, total quinientos ó seiscientos reales de pérdida en el expresado dia.

Ahora pregunto yo: ¿quién debe pagar esto? ¿Está obligado en conciencia el Sr. Gobernador ó el que se lo aconsejara?

Yo creo que sí; pero me temo sucederá lo de siempre: el contribuyente será el que sufra las culpas de los atacados de la empleomanía y afán de mandar.

Razon tiene el buen señor, pero no le vale.

Hemos tenido el gusto de ver los jabones que elabora D. Julio Fernandez en su fábrica de Oña.

Tanto por la esmerada clase como por el económico precio á que se expenden, llaman con justicia la atencion de los consumidores.

En la eleccion de compromisarios verificada antes de ayer resultaron elegidos los Sres. siguientes: D. Justo Casabal, D. Antonio Martinez, D. Toribio Gonzalez Medina y D. Segundo de la Morena.

El *Boletín oficial* de ayer publica una relacion de los compradores de bienes nacionales cuyos vencimientos de plazos tendrán lugar en los dias 1 al 5 inclusive del próximo mes de Setiembre.

Ha sido convocada la Diputacion provincial á reunion extraordinaria para el dia 2 de Setiembre á las diez de la mañana.

Conforme á lo prevenido en el Real decreto de 25 de Junio último, las elecciones, de Senadores se verificarán el dia 2 de Setiembre próximo.

Ha sido destinado al regimiento de Búrgos, el Capitan de infantería D. Antonio Carrillo.

Los periódicos de Bilbao dicen que es mucha la afluencia de forasteros á aquella capital con motivo de las fiestas que se están celebrando.

Se indica para un Gobierno civil de provincia de primera clase, á nuestro apreciable amigo D. José Becerra Armentoso.

Mr. Tissandier, el célebre aereonauta de París trata de aplicar la electricidad á la propulsion de los globos en lugar del vapor, cuyo uso es impracticable por el grandísimo peligro que ofrece llevar un hogar encendido bajo un globo lleno de hidrógeno. Trata de colocar en un globo una máquina eléctrica que pondrá en movimiento un hélice de cinco ó seis metros de diámetro. Así podrá recorrer el globo un trayecto de 20 kilómetros por hora estando el aire en calma; la agitacion en la atmósfera no impedirá sin embargo el movimiento del globo en una direccion contraria, si bien puede oponerle una resistencia que disminuirá su velocidad. Muy pronto se irá lejos; pero falta todavía mucho que hacer. La lucha con los vientos contrarios, no pudiendo aceptarse mas que hasta cierto punto, es necesario que para huir de ellos ó para encontrar otro favorable, se busque un medio de evitar las pérdidas de gas ó de lastre que ocasionan las subidas y bajadas en busca de las diferentes corrientes que á mayor ó menor altura se encuentran.

Se halla vacante el cargo de camarero del Colegio de sordo-mudos y de ciegos de esta ciudad, dotado con el haber anual de 182 pesetas 50 céntimos, casa y racion en el establecimiento.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes acompañadas del certificado de buena conducta en la secretaria de la Diputacion dentro del plazo de 30 dias.

Mañana domingo á las cinco de la tarde, se reunirá en la parroquia de San Lorenzo la Universidad de curas y coadjutores de esta ciudad para visitar procesionalmente las tres iglesias señaladas para ganar el ya mencionado jubileo. Las personas que se agreguen á dicha corporacion cumplen con esta sola visita, las tres que se mandan practicar en el edicto para dicho fin.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro amigo el Diputado provincial D. Emilio Villalain, que antes de anoche llegó á esta capital procedente de Belorado, donde por motivos electorales y de los cuales no nos podemos ocupar por estar el asunto *sub judice*, fué llevado á la cárcel de orden de la autoridad judicial el dia 19, no habiéndole puesto en libertad hasta el 21 á las cinco de la tarde.

Segun hemos oido ha sido grande el lujo de rigor que se ha desplegado con nuestro amigo.

Ayer se promovió en el ayuntamiento una cuestion de verdadera importancia: al llenar la Junta que en ello entiende, las cartillas evaluatorias que deben servir de base para la imposicion de la contribucion en lo sucesivo, vióse que habia de fijarse el tipo médio de los productos con arreglo á los obtenidos en los diez últimos años.

Pero como estos datos en lo referente á la provincia de Búrgos, aunque verdaderos, son poco equitativos dadas las circunstancias anormales porque ha atravesado el país, que hicieron elevar los precios del grano, resulta un perjuicio inmenso para el contribuyente.

Repetimos que este asunto ha sido llevado al ayuntamiento que le hará trascender á la Diputacion, y esperamos que ambas corporaciones de consuno y auxiliada de las asociaciones ó personas

llamadas á entender en ello, habrán de hacer presente al Gobierno lo vejatorio del sistema é injusto resultado que habrá de obtenerse dados los datos de que hay que partir.

El Capitan de infantería D. Manuel Mendoza, ha sido destinado al regimiento de Andalucía y los tenientes D. Francisco Suarez y D. Bruno Fernandez al regimiento de Búrgos, ambos de guarnicion en esta plaza.

Se ha aprobado la comision conferida al Comandante de ingenieros D. Salvador Mundet.

Procedente de Arechavaleta llegó el miércoles á esta ciudad hospedándose en la fonda de la Rafaela el Sr. Emparanza, cónsul que ha sido en los Estados Unidos; pero en tan quebrantado estado de salud, que se vió obligado á llamar al facultativo.

Reconocido por este, vió que estaba el enfermo herido del pecho y en uno de los últimos períodos de la enfermedad, por lo que por la tarde, ó sea á las pocas horas, volvió á visitarle, encontrándosele cadáver; estaba sentado en una butaca de su habitacion, y segun opinion del facultativo, debia ya de hacer algun tiempo que habia dejado de existir.

Hemos recibido un ejemplar del artículo escrito por la erudita y bien cortada pluma de D. Basilio Sebastian Castellanos, titulado «El progreso en las Bellas Artes.»

Este trabajo obedece á la creacion del estudio de esculto-grabado y grabado comercial é industrial que ha fundado en Madrid D. Victoriano Gonzalez y Fernandez, escultor, Grabador y Restauradores de la Real Casa.

Varios contribuyentes de la Capital, parecen que han puesto algun reparo al satisfacer los recibos correspondientes al primer trimestre de este año económico, por haber creído excesiva la cantidad que se les exige.

Debemos hacer presente que, aprobado el recargo municipal, se hace efectivo en el 10 por 100 de la riqueza imponible para la territorial, ó sea el 10 por 100 largo del importe del recibo.

Este recargo produce al municipio, en números redondos 50.000 pesetas.

Anoche salió para Madrid el distinguido pintor Sr. Plasencia, que ha permanecido en esta Capital unos dias admirando los grandes monumentos que encierra esta histórica ciudad.

El candidato á Diputado á Córtes por el distrito de Miranda D. Gaspar Salcedo, á quien dábamos en nuestro último número como probable segun noticias oficiales, ha sido elegido por bastante número de votos.

En nuestro número anterior dábamos cuenta de haber sido elegido Diputado por el distrito de Tarazon (Cuenca) el Gobernador civil de esta provincia señor Goyeneche. Últimas noticias oficiales desmienten lo dicho toda vez que lo ha sido el Sr. D. Francisco Rubio.

Lo sentimos.

En el correo de ayer tarde llegaron de Vitoria los señores que componen la Sociedad de Conciertos. Anoche fué el primero del cual no damos cuenta por lo avanzado de la hora.

*La Biblioteca Enciclopédica Popular Ilustrada* que publica en Madrid D. Gregorio Estrada, y que tanta aceptación viene teniendo desde su origen, acaba de dar á luz el tomo 42, titulado *Manual de Geología aplicada á la Agricultura y á las Artes industriales*. Su autor es el Ingeniero Jefe del Cuerpo de Montes, profesor de la Escuela especial del ramo, D. Juan José Muñoz y Madariaga, autor también del *Manual de Mineralogía*, que lleva el núm. 34 en la misma *Biblioteca*.

En dicha obra, cuyo carácter es eminentemente práctico, se tratan con gran claridad y sencillez los numerosos é interesantes estudios que abraza una ciencia tan vasta y de tan generales aplicaciones, por lo cual es digna de eficaz recomendación. La competencia de su autor, la recomienda desde luego y por sí sola.

Consta el nuevo tomo de 240 páginas en 8.º, papel especial, higiénico para la vista, y clara impresión; y se halla adornado con una cubierta caprichosa al cromo.

Aprovechamos esta ocasión para recomendar una vez mas la *Biblioteca* del Sr. Estrada, á la que se suscribe en la Administración, calle del Dr. Fourquet, núm. 7, Madrid. Cada volumen cuesta por suscripción *cuatro reales y seis* si se toma suelto.

A los suscritores que lo son á las seis secciones de la *Biblioteca* les sirve *gratis* la empresa la preciosa y utilísima *Revista Popular de Conocimientos Útiles*, única de su género en España.

Cada día es más notable é interesante el semanario artístico *La Correspondencia Musical*, que publica en Madrid la casa editorial de música de Zozaya.

El núm. 34 que acabamos de recibir, contiene preciosos artículos entre los que sobresale un trabajo del reputado crítico Sr. Varela Silvari, en contestación al del distinguido maestro Barbieri, publicado también en las columnas de dicho periódico con motivo de la polémica que entre dichos señores se ventila.

A dicho núm. acompaña, con regalo á sus suscritores, la preciosa melodía *Lutte interieure* del acreditado compositor Rosenhain.

Hé aquí el sumario:

Advertencias.—De la música y sus alabanzas, por Fabio Quintiliano.—La rueda rota, por E. Van Hasselt.—Pensamientos.—Cuestionario musical.—Recortes: El duo de *Los Hugonotes*.—Correspondencia nacional: Carta de Barcelona por W.—Noticias: Madrid, provincias y extranjero.—Anuncios.

*Servicio de la plaza para el 27 de Agosto de 1881.*

Parada Andalucía y Luzon.

Jefe de día el Comandante de Andalucía D. Adolfo Villa.

Imaginaría otro de España D. Emilio Apezteguia.

Visita de hospital y provisiones Andalucía 8.º Capitan.

Vigilancia los cuerpos de la guarnición.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

**Santo de hoy.**—San José de Calasanz. —Nació en Peralta de la Sal, en el reino de Aragon. Estudió filosofía, derecho civil y canónico y sagrada teología, y se graduó en ambas facultades. Luego se ordenó de Presbítero y desempeñó el cargo de Provisor y Vicario general del Obispado de Urgel, mereciendo las mas altas consideraciones. Pero enemigo de la vanidad pasó á Roma con el fin de dedicarse á la enseñanza de los jóvenes, que era su único deseo. Allí en compañía de otros dos sacerdotes abrió escuelas públicas con aprobación del Papa Clemente VIII, las cuales dieron los mas felices resultados, estendiéndose por todos los Estados de Europa bajo la dirección de los F.P. Escolapios, cuya congregación se instituyó con los esfuerzos y desvelos de tan cari-

tativo y hábil Fundador, y que se conserva hasta la fecha entre nosotros, protegida por las leyes del reino, como muy útil y necesaria para la enseñanza gratuita de los niños. Murió santamente lleno de trabajos y de méritos á los 92 años de su edad.

**CULTOS;**—Cuarenta-Horas en el Convento de Santa Dorotea, donde habrá misa solemne á las diez, y por la tarde despues de los Laudes á las cinco y media se rezará la estación y en seguida la reserva.

Mañana Domingo. Las Religiosas de dicho convento celebran la festividad de su P. San Agustín con misa solemne á las diez y sermón que predicará el P. Fr. Bernardo de Jesus, Carmelita descalzo.—Continúa lo novena del Corazon de Maria en la parroquia de San Nicolás donde se celebrará misa solemne á las diez con sermón que predicará D. Zacarias Metola, Canónigo Lectoral de esta Catedral.

Lunes 29. Cuarenta-Horas en el Convento de Santa Dorotea, donde se celebrarán los mismos ejercicios que el día 27, y además habrá sermón por la tarde, que predicará D. Sotero Santa Maria, Capellan del Hospital del Rey.

**ECOS DE MADRID.**

25 de Agosto de 1881.

Una noticia lanzada por los periódicos, ha caído como una bomba en medio del pacífico vecindario de la Corte.

—«Nada menos que 5000 licenciados de presidio hay en Madrid» han dicho.

—¡Horror!

—Y de ellos, la mitad, han añadido, son porteros.

¡Consideren ustedes la gravedad de la versión.....! ¡2500 ex-presidarios guardando casas! ¡Vivimos pues sobre volcanes!

Pero .... ¡lo que son las cosas! la noticia ha hecho ganar en consideración á los modernos cancerberos. No pudiendo ponerles otra vez los grilletes, los inquilinos, en su mayoría y por lo que pueda tronar, han desplegado en su favor una amabilidad que los tiene admirados.

Apenas se oye ya aquello de:

—Portero! portero! está usted sordo?

Algunos han averiguado los nombres de pila de los respectivos personajes y los llaman D. Manuel, D. Epifanio, D. Gumersindo, etc.

Otros les dicen: Sr. Portero; y los mas atildados Sr. de Portero.

Sus diabólicos hijos que antes eran objeto de las iras de los vecinos, que no podían dormir la siesta por los gritos de las criaturitas, inspiran ahora las mas afectuosas caricias.

—¡Qué monos son los niños!

—Endemoniados dirá V.... toda la tarde se la han pasado gritando.

—Con efecto, ya he oido su voz.... argentina.

—Yo.... callaos condenaos, les decia; que no vais á dejar dormir á la vecindad; y ellos... dale!

—Pobrecitos! bueno es que se desahoguen. Además sus voces son agradables y muy agudas... la niña será un tiple penetrante y el niño un tenor.... de punta.... no lo dude V. harán fortuna.

En una palabra, el miedo ha establecido las mas cordiales relaciones entre inquilinos y porteros.

Por supuesto que lo peor que puede suceder á los últimos, es que se averigüe que han sido toda su vida hombres de bien. Los tratarán entonces á la baqueta. ¡Así es el pícaro mundo!

—Yo no abrigo temor, decia un vecino.

—Y cómo es eso?

—Estoy seguro de que mi portero no ha sido presidiario.

—En qué se funda usted?

—En que es portera.

El ramo de las criadas sigue dando desazones á los amos que las admiten sin cartilla, informes y demas formalidades útiles á la conservación del numerario y las alhajas de las casas donde entran.

Dos han hecho la misma operación en el espacio de 24 horas: entraron á servir, y á las pocas horas se fueron con los cubiertos y demas objetos de valor que hallaron á la mano

—¡Seria para hacer casa!

—¡Pues! deshaciendo las ajenas.

Eran dos chicos españoles de pura raza, y como es natural, reñían.

Pasó un guardia municipal, los separó y por exceso de celo castigó á uno de ellos dándole unos cuantos bofetones.

Mientras los chicos se zurraban, el padre de uno de ellos que debia presenciar la escena, calló; pero al ver que el municipal pegaba al muchacho, no pudo tolerarlo, arremetió contra el representante del Alcalde, este tiró del sable, los dos se sacudieron y hasta llegaron á herirse.

Solo faltó una cosa, que el muchacho zurrado, zurrase á su vez al municipal y á su padre porque hacian en grande escala lo que habia motivado su castigo por no serlo en pequeña.

Un drama que es un enigma.

La otra tarde á las doce ó doce y media, una jóven bastante bella y modestamente vestida cruzaba tranquilamente por el viaducto. De pronto se encarama sobre la barandilla y se lanza. Un momento despues caía llena de graves contusiones.

Perdió el conocimiento y al recobrarlo dos horas despues declaró quien era. Pertenecía á una honrada, conocida y próspera familia de industriales. Por la mañana habia llegado de Alicante con su madre. Nadie conoció ni sospechó el secreto que la incitaba á buscar la muerte.... y sin embargo.... no vaciló en buscarla.

Aquí hay que invertir el órden y preguntar; ¿quien es él?

Pero también hay que preguntar ¿quien es ella?

Un jóven como de diez y ocho años iba anteayer por el Prado y de pronto sintió una puñalada en la espalda.

Quiso ver quien era el que le acometía y no pudo. Solo notó que corria un hombre.... pero no logró averiguar quien era el que le habia acometido.

Llegó como pudo á la Casa de Socorro, le hicieron la primera cura, se presentó el juzgado y no pudo declarar mas que por sospechas.

Un rival celoso tal vez..... el pobre jóven se encuentra en grave estado.

Un cochero debia unos cuartos á un tabernero. Este se los pidió y no debió ser satisfactoria la respuesta del deudor puesto que el acreedor le dió de puñaladas. Hay que advertir que estaba borracho.

—El tabernero?

—No, el cochero.

El otro día con un sol de los antiguamente llamados de justicia, estaba un hombre arrando el plomo de un tejado.

Un alguacil, que buscaba sin duda un buen palmito, miró por casualidad arriba, y le vió.

Preguntó al portero de la casa, y al saber que no tenia derecho el mozo para andar por el tejado, subió y le sorprendió.

—¿Está V. quitando el plomo?

—Sí señor, para que no se derrita, contestó muy sereno.

Con no menor serenidad, se le llevó el alguacil á la prevención.

—Se necesita alma, decia al oírlo contar una buena señora... ¡ponerse á robar plomo con estos calores!

—Lo que se necesita es ser muy fresco! le respondieron.

En las cercanías de algunos pueblos próximos á Madrid favorecidos con líneas férreas, han inventado los mozos una diversion que segun parece los hace felices.

Se colocan en los repechos mas inmediatos á la vía armados de largos garrotes; y cuando pasa el tren descargan garrotazos á los que van asomados á las ventanillas.

Luego se rien, segun cuentan las víctimas.

Me parece que aunque los hicieran llorar; no estaria de mas... siquiera para equilibrar sus emociones.

Entre ex-diputados

—Me parece que no va V. á ser reelegido.

—¿Por qué?

—Porque no ha abierto V. la boca en la pasada legislatura.

—Está V. en un error... se me abría á pesar mio siempre que hablaba V.

En el anden de la Estacion del Norte.

—De viaje, tan tarde?

—Si señor.

—¿Irá V. á negocios?

—No por cierto; voy á divertirme unos días.

—¿Y como no lleva V. á la señora?

—¿No le he dicho á V. que voy á divertirme?!

Un anuncio.

Todos lo hemos leído en la *Correspondencia*; decia así: «Una señora viuda, desea encontrar un sacerdote para ama de gobierno...» ¡Que profanacion!

Por último, un andaluz que está de temporada en un pueblo cercano.

—Hace tanto calor, decia á unos amigos, que desde hace unos días, las gallinas que tengo en mi corral ponen los huevos...

—¿Pasados por agua? le preguntaron.

—Si tal, y duros! contestó.

JULIO NOMBELA.

**CRÓNICA MERCANTIL.**

Aranda de Duero 25 de Agosto.

La situación del último mercado es la siguiente:

Trigo candeal á 50 rs. fanega, id. barbilla á 46, centeno á 26, cebada á 21, avena á 12, yeros á 22, harina de 1.ª clase á 16 rs. arroba. idem de 2.ª á 15, id. de 3.ª á 13, vino á 8 reales cántara.

Briesca 26 de Agosto.

Los precios que han regido en el último mercado son los siguientes:

Trigo blanco de 48 á 49 rs. fanega, idem rojo de 47 á 48, centeno de 26 á 27, cebada de 23 á 24, alholvas de 32 á 23, yeros de 24 á 25, harina de 1.ª clase á 18 y 1/2 rs. arroba, idem de 2.ª á 17 y 1/2, id. de 3.ª á 15 y 1/2.

Búrgos 26 de Agosto de 1881

Trigo blanquillo de 46 á 50 rs. fanega. Idem á laga de 50 á 52 id. id. Cebada de 25 á 26 id. Centeno de 00 á 00 id. id. Avena de 15 á 16 id. id. Yeros de 24 á 25 id. id. Habas de 40 á 44 id. id. Patatas de 4 1/2 á 5 rs. arroba. Harina de 1.ª á 18 rs. arroba. Id. de 2.ª á 17 id. id. Id. de 3.ª á 15 id. id. Aceite de 54 á 56 rs. arroba. Vinagre de 25 á 26 rs cántara.

## REVISTA DE CONOCIMIENTOS ÚTILES.

UNA VERSION SOBRE EL ORIGEN DE LA MASONERÍA.

(Conclusion.)

Pitágoras, que predicaba las leyes y costumbres que antes había aprendido él de los sacerdotes egipcios, obligó á sus discípulos á que no hablasen palabra, limitándose á escuchar durante cinco años, periodo masónico. Mas tarde los filósofos judíos (*Essems*), observaban las mismas reglas.

Los arquitectos fenicios que construyeron el templo de Salomon tomaron por modelo el templo del Sol que había en Menfis, y al obrar así, no se sabe si fué por propia iniciativa ó por indicación del soberano judaico; de todas maneras al mandar maderas del Líbano

para su construcción, pudiera muy bien haber sucedido que el rey de Tiro creyese contribuir mas bien á un templo al gran arquitecto del Universo, que á un templo á Jehová el Dios hebreo.

Los misterios de Eleusis pudieron ser y se asemejan mucho en sus prácticas exteriores á los misterios masónicos; decayeron grandemente en tiempo de Demóstenes, cuando con la admisión de cortesanos á la fraternidad se desmoralizó esta y llegó la corrupción hasta el mismo santuario de Eleusis.

De admitirse la hipótesis de que los misterios de Eleusis y los masónicos eran unos, no es arriesgado suponer que los demás que practicaron en el mundo antiguo, y principalmente en las costas del Mediterraneo, tuvieron tambien gran relacion con la masonería:

en las mas añejas ceremonias de religión de egipcios, fenicios y druidas, así como en las descritas en la *Eneida*, los iniciados llevan en la mano una rama como emblema.

La rama es de mirto para los iniciados en Menfis y en Heliópolis; era el muerdago (*qui*) sagrado para los druidas, de oro en la *Eneida* de Virgilio: los tres eran en tiempos antiguos símbolos de la masonería, lo es la acacia en nuestros dias; aun así, la acacia era árbol sagrado por los egipcios; fué adorado por los árabes; era emblema del Sol, como el loto y el heliótropo, pues sus hojas se abren al salir el Sol y se cierran al ponerse el astro del dia.

Si todas estas hipótesis mas ó menos fundadas son positivamente ciertas, es lo que resta por comprobar. El descul-

brimiento del teniente Gorringer ha dado un impulso grandísimo y completamente nuevo á las investigaciones arqueológicas de Egipto, Siria, Fenicia, y Palestina aun Europa, y es cosa indudable que en este camino se preparan muy grandes sorpresas.

LÍQUIDO PARA BRONCEAR.—Se ha inventado por Mr. Pottier el procedimiento siguiente para broncear los metales, el cuero y la madera etc.

Se disuelven diez partes de anilina roja y 5 purpúrea en 100 partes de alcohol de 95°, y se añade agua en cantidad suficiente para obtener un baño con la intensidad de color que se desee, y por fin se añaden 5 partes de ácido benzoico.

DANIEL GARCIA.

Búrgos: Imp. de la viuda de Villanueva.

## SECCION DE ANUNCIOS.

ACADEMIA PREPARATORIA DE MAESTRAS DE PRIMERA ENSEÑANZA, dirigida por D. ANTONIO ALVAREZ CARRETERO, LAIN-CALVO, 65.—BURGOS.

Segun las disposiciones recientemente publicadas los estudios de las que aspiran al honroso título de Maestras quedan sujetos á dos ó tres años académicos como los de los Maestros, y si bien pueden hacerse privadamente como hasta hoy, es de absoluta necesidad matricularse en una Escuela Normal de Maestras y sufrir un examen de ingreso antes del 1.º de Octubre. En su consecuencia, las que deseen principiar sus estudios y no dejar pasar un año, deben presentarse en Valladolid ó otro punto donde haya Escuela, examinarse de ingreso, matricularse y luego, si oportuno creen hacer sus estudios privadamente, ingresar en esta Academia que cuenta con los Profesores necesarios, y de cuyo celo responde la multitud de señoras que han preparado tanto para el grado elemental como para el superior.

Las que necesitan mas pormenores pueden dirigirse al director, Lain-Calvo, 65.

BURGOS.

PURGANTES, ANTI-BILIOSAS, DEPURATIVAS, DE ACCION FÁCIL Y SEGURA, toleradas por los estómagos mas delicados. Se venden á 6 reales caja en las principales farmacias.

Depósito: Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

CAPÉ NERVINO MEDICINAL. Maravilloso secreto árabe. EXCLUSIVO DEL DOCTOR MORALES. Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca; los males del estómago, del vientre, los nerviosos y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 30 reales caja en las principales farmacias de Madrid y provincias, y se remiten por el correo á cambio de sellos. En Búrgos, farmacia de T. Pacheco. DR. MORALES: Carretas, 39, pral. Madrid.

C. BIENENFELD Y C<sup>a</sup>

Gran depósito de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras. Esta casa se recomienda por la reconocida legitimidad de sus géneros y la rapidez en servir á sus comitentes, como por sus limitados precios.

Comision, consignacion y tránsito. Preciados, 72, pral.—MADRID.

## INTERESANTÍSIMO.

Descubrimiento asombroso al alcance de todos, con el que se ganan de 50 á 200 pesetas diarias, con pocas horas de ocupacion tranquila y decente. Se garantiza la verdad y exactitud de lo que se ofrece, y se remite á correo seguido á todo el que lo pida, acompañando 20 sellos de correo de á real. M. Gonzalez, rua San Roque, 12, Lisboa.

## Tónico-genitales.

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales, contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se vende en las principales farmacias á 30 rs. caja, y se remiten por correo francos de porte.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

## AVISO IMPORTANTE.

Una señorita francesa de distinguida familia que habla español y educada en el extranjero, residente en Paris, desea entrar de profesora de francés, canto y piano, bien en una casa particular ó bien en un colegio de enseñanza superior.

Para mas informes dirigirse á la administracion de este periódico.

Cemento de Portland, dirigirse á D. José Eusebio Rochetl.—Bilbao.

## COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA.

DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA DE BURGOS,

dirigido por el

ILMO. SR. D. FELIX MARTINEZ IZARRA,

Monseñor Protonotario apostólico y dignidad de Tesorero de esta Santa Iglesia Metropolitana.

Este Colegio, conocido por sus excelentes condiciones higiénicas, régimen interior, sin iguales ventajas económicas y brillantes resultados obtenidos en los exámenes de prueba de curso, admite para el de 1881 á 82 alumnos internos, medio pensionistas y externos.

El Colegio cuenta con material científico para la enseñanza; todos sus Profesores se hallan adornados del título de licenciados en la facultad de letras y ciencias, y tienen participacion en el Tribunal de exámen de sus alumnos.

El que desee adquirir pormenores sobre la admision de colegiales, puede dirigirse á la Secretaria del Colegio, quien remite reglamentos á todo el que lo solicite.

## PAPEL DE JARAMAGO PARA CIGARRILLOS.

Uno de los mejores que se conocen como higiénicos y el mejor pectoral.—Exigir en cada hoja el nombre de JOSÉ BARDOU é HIJOS.

No olvidéis el PAPEL JARAMAGO si quereis conservar vuestra salud. Depósito exclusivo en España. FELIPE MARCH, calle del Hospital, n.º 39, Barcelona. Depositario en Búrgos, Señores Loma y Compañía.

## LA CORRESPONDENCIA DE PARÍS,

ÚNICO DIARIO ESPAÑOL QUE SE PUBLICA EN PARÍS.

Contiene las últimas noticias políticas, diplomáticas y financieras.—Seccion variada de ciencias, artes y literatura.—Da cuenta de las sesiones de las Academias de ciencia y medicina.—Se ocupa de las cuestiones jurídicas mas palpitantes.—Publica los precios corrientes de los mercados extranjeros.

Oficinas centrales: 12, Boulevard des Italiens.—Paris.

Precios de suscripcion.

En toda España.  
Trimestre . . . . . 15 francos.  
Semestre . . . . . 30 id.  
Un año . . . . . 60 id.

Puntos de suscripcion.

Libreria de San Martín, Puerta del Sol, 6, Madrid.  
Libreria de Piaget, Rambla del Centro, Barcelona.  
Libreria de Jose Rubio, Granada.  
Ricardo Baroja, San Sebastian.  
Roman Velandia, Pamplona.

LA CORBATINERA. 60. Calle Escudillers. 60.

ESPECIALIDAD EN

CORBATAS.

Gran surtido

Y BARATURA.

60. Calle Escudillers. 60. BARCELONA.

AGUA DE LOECHES

LA MARGARITA.

Premiada con medalla en la Exposicion de Paris de 1878.

Está muy acreditada, hace ya veintiseis años, en España y en el extranjero. Cura con facilidad, prontitud y radicalmente las escrófulas, herpes, reumatismo, sífilis, úlceras infartos de la matriz, flujo blanco, dolor de estómago, digestiones difíciles, infartos del hígado, bezo y mesenterio, ictericia, y regularizan la menstruacion. Cada botella cuesta en Madrid 4 rs., y en provincias á proporción. Es el purgante mas barato, suave y eficaz. Los baños de estas aguas son magníficos y producen curas sorprendentes. Están abiertos del 15 de Junio al 15 de Setiembre. Informes, Jardines, 5, bajo. La venta en todas las farmacias. En Madrid se abonan 4 cuartos por botella.